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Conseil d’Administration 
du 13/09/2024 

à 14h en visioconférence 

 

Membre du CA Présent Excusé Absent Membre du CA Présent Excusé Absent 

Didier BOUET  X  Yves FRECENON  X  

Léo BOUET  X  Patrick JOUVE X   

Julien CARRÉ X   Frédérique LAGIER X   

Didier CHAPTAL X   Benoît CHAMIOT-CLERC X   

Alexane DORLEAC X   Bérangère RONZON  X  

 

 

Ordre du Jour 

 Retour visite chez Marine Cousein 
 animaux au sommet de l'élevage 
 projets divagri 
 MAJ inventaire 
 prochain CA en présentiel 
 préparation AG (lieu, contenu, visite) 
 prochain courrier aux éleveurs 
 question des éleveurs 
 questions diverses 

Le CA d'aujourd'hui débute sur l'agenda des prochaines dates clefs à venir et à définir pour les deux prochains CA et l'AG 
2024: 
- octobre: CA le vendredi 11/10 à 14h 
- novembre: CA le vendredi 15/11 à 14h 
 
Pour l'AG on propose deux dates: samedi 30/11 ou samedi 7/12, à trancher la prochaine fois, avec le lieux. 
 

1) Retour visite chez Marine Cousein 
 
Visite de Didier B + Julien courant août chez Marine Cousein pour des attributions vers  Marvejols en Lozère.  
Son troupeau vient du Gard et se compose d'alpines et de certaines dites MC. Marine a fait travailler un bouc MC  sa 1ère 
année et cette année elle fait travailler à la fois 1 bouc alpin et 1 bouc MC. Elle souhaite aller vers de la MC via de l'absorption 
mais avec la problématique de la quantité de lait et de la viabilité de son exploitation. 
Troupeau de 35 chèvres. 13 attributions faites lors de la visite. 

 
2) Animaux au Sommet de l'élevage 
 
Il y aura des présentations des races à petits effectifs: créneau de 1h tous les matins sur le stand IDELE et Capgène 
(mail Capgène). A voir qui serait intéressé dans le CA ou l'asso pour monter au Sommet et participer donc sur une 
date à la présentation de l'asso et la race MC sans forcément devoir monter des animaux. 
En effet, les règles concernant la venue des animaux sont très changeantes (que animaux de réformes qui iront 
ensuite à l'abattoir suite au Sommet pour le moment, mais cette règle à peut-être changée?) et les protocoles 
sanitaires avec le contexte de MHE et FCO sont lourds et peu encourageant. Donc surement pas d'animaux en MC 
cette année en présentiel sur site.  
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3) Projet Divagri 

La pépinière de boucs 

Le travail du chiffrage (Léo/Patrick) sur le projet pépinière de bouc  "centralisée" a conduit sur un budget global estimé à 
environ 10 000 euros au bas mot. Ainsi, même avec un support financier à hauteur de 50% de sub via DIVAGRI, ce projet tel 
quel sera trop lourd à porter par l'ARCMC sur le reste à financer. Besoin donc de modifier l'approche de ce projet. 

Le chiffrage établi et partagé sous forme de pdf propose un tableau des charges fonctionnelles pour 1 animal. Certes, la liste 
des postes de ces charges n’est pas exhaustive mais les chiffres calculés font état de 215€ si l’animal arrive sevré en pépinière 
ou 289€ si y arrive non sevré. Ce qui donnerait pour 10 bouquillons un budget compris entre 2150€ et 2890€  auquel il 
faudrait ajouter un poste de mai, d’oeuvre compris entre 1856€ et 3071€. 

Soit, pour 12 mois, un budget « 10 bouquillons arrivés sevrés » de 4006€ ou un budget « 10 bouquillons arrivés NON 
sevrés » de 5961€ 

Nouveaux Projets travaillés en groupe et proposés à la RU Divagri 

 Projet 1: Développer les compétences laitières des MC  

Contexte/but: Sécuriser les revenus des éleveurs en MC en augmentant les qualités laitières des troupeaux (production et 
qualité (TP;TB) et donc appuyer/travailler sur la viabilité économique des systèmes d'élevage en MC. 

axe 1: aide à la sélection des animaux et vision sur sa production via l'aide au Contrôle Laitier  

axe 2: projet de mini pépinières chez différents éleveurs au lieu d'une seule pépinière centralisée plus coûteuse, en couplant 
les infos des inventaires des adhérents avec la note d'originalité pour définir des boucs "cibles" dont il sera intéressant 
d'aider l'élevage puis la diffusion (sous conditions et via l'association ARCMC). 

=> on croise les infos de la note d'originalité pour repérer des mâles et des femelles intéressants sur divers aspects 

=> si naissance d'un bouc issu de cet/ces animaux, il sera repéré et pourra être ensuite suivi puis vendu pour diffuser ses 
atouts au sein de la race (aide financière à l'élevage du bouquillon à hauteur de 200 euros de la part de l'asso, suivi naisseur-
association puis vente de l'animal avec regard de l'asso sur le devenir du bouc) 

 Projet 2: Créer du lien entre les éleveurs 

axe 1: visite d'éleveurs (en création, aide mise en place troupeau et suivi technique MC, affiliations ?) 

axe 2: développer la lettre info en format petit journal en utilisant les sub de Divagri pour la partie impression et envoi 
postaux notamment. 

Montage des dossiers Divagri: présentation par Benoît à Divagri des 2 projets ci-dessus 

Ce qui est ressorti:  

- Très bon accueil des différents projets. Peut-être légère interrogation sur la pertinence du journal imprimé plutôt qu'un 
support informatique. Autres remarques et conseils plutôt sur la partie montage du dossier et faisabilité/mise en place. 

- Il faut séparer les projets selon s'ils font réf à du fonctionnement ou de l'investissement. Attention ! l'aide au CL est 
considérée comme une aide à de l'investissement, il faut donc que l'asso puisse l'amortir comptablement => donc voir avec 
les autres asso (chèvres de Savoie notamment) comment elles montent ce genre de dossiers pour que ça fonctionne? 

- il y a besoin de contrats/factures pour justifier tous les projets/demandes pour du fonctionnement ou de l’investissement  
et ils devront être au nom de l’association  

- 1 Pour les devis et factures comme les autres années( contrôle laitier, achat de bouquillons) ils devront être au nom de 
l’Association qui refacture ensuite aux éleveurs concernés   
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- 2 pour les contrats éleveurs il faudrait  rédiger un document type qui sera proposé à plusieurs éleveurs /ses pour attester 

de la dimension collective du projet  

- il y a besoin de contrats/factures pour justifier tous les projets/demandes pour du fonctionnement 

- 1ers dépôts des dossiers avec justificatifs (devis etc) à faire pour le 25 octobre 2024 (=> RU Divagri avec la Région qui prend 
connaissance des dossiers), puis étude des dossiers et devis etc. par la Région pour un dépôt final du ou des dossiers 
"acceptés"par Divagri au 31/12/2024. 

Budget des différents projets (coût global):  

- sub projet fonctionnement  = 50% (DONT 8% Divagri et 42% ARCMC) + le reste à charge 

- sub projet investissement = 40% (DONT 8% Divagri et 32% ARCMAC) + le reste à charge 

aide au CL: 3000 euros 

Déplacements/visite: 400 euros 

aide naisseur de boucs pré-selectionnés: 2000 euros (200 E/bouc) 

journal: 800 euros 

Détails Financement Projet bouc: 

Acteurs: Divagri / ARCMC / naisseur / acheteur 

Sur les 200 E d'aide pour chaque bouc => Divagri donne 100E à l'ARCMC (50%) - l'ARCMC achète 200 E au Naisseur via un 
contrat (avec acompte 30%) et le vend ensuite à l'acheteur 150 E (prix fixe) 

Donc : le naisseur gagne 200E - l'ARCMC gagne 50 euros (sorte de garantie si mort de l'animal ou désistement ou autre 
problème) - le prix pour l'acheteur sera fixé à 150 E et Divagri donne 100 E de sub à l'ARCMC (50%) 

=> ARCMC reçoit 250 euros (100 de sub DIVAGRI (50% de 200 E d'aide au naisseur) + 150 de l'acheteur) - garde 50 E (prise de 
risque type invendu ou pb sanitaire = comptablement = "fond de garantie") et redonne 200 E au naisseur 

3) MAJ inventaire 

Transmission des dernières MAJ des inventaires de Louise à Julien qui a pu ensuite les renvoyer à chaque éleveur. Bons 
retours des adhérents et bonne dynamique autour des inventaires. 

4) CA/AG 

Compliqué de faire le CA en présentiel, surtout pour le mois prochain. Vu que nous sommes tous éparpillés sur un cercle 
assez étendu , il est compliqué de trouver un lieu un peu central en termes de temps de trajet/budget pour ne pénaliser 
personne. Les villes les plus à l'épicentres: Brioude, Ambert, Saint-Flour, Le Puy.. mais il y facilement 2h à 2h30 de route pour 
au moins un ou deux membres du CA, donc compliqué ensuite de caler la RU avec le reste du travail sur les exploitations 
pour les éleveurs (traite, fromagerie ou marchés/livraisons etc.) sans que ça ne finisse non plus trop tard pour l'orga sur les 
fermes etc. Donc pas simple. 

AG: essayer de changer le lieux (Le Puy depuis 2-3 ans) et de coupler avec une visite de ferme 

=> proposition de Vanosc (sur la ferme d'Alexane) mais pas définit, juste en idée. Ou bien trouver une autre ferme autour de 
ce secteur où il y a assez de chèvres MC (troupeau un peu conséquent et plutôt "pro" que loisir) => LabelBique? La Ferme des 
Pommeaux Blancs? autres? et date encore en attente de validation. 

5) Courrier aux éleveurs 

Sujets (listes non exhaustive):  
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- bilan de la foire (peut-être ouvrir sur une boîte à idées ouvertes aux adhérents pour la Foire 2025?) 

- projets pour 2025 

- AG 2024: lieu/visite de ferme/appel nouveaux membres pour le CA 

- note d'originalité 

- encart FCO? Dans le sens : questionner les éleveurs sur leur confrontation à la maladie, si ils ont été confrontés à des cas 
etc. (témoignages, retours) 

5) Questions diverses 

* FCO: 1 élevage en MC en Savoie touché (6 à 7 pertes sur 25 chèvres), autres élevages touchés (Lise, Bérangère entre autres) 

* bilan des comptes à faire avec Frédérique et Didier Bouet dans la dizaine de jours en amont du CA de novembre pour 
présenter le contenu de l'AG au CA donc de novembre. Fredérique contacte Didier B à ce sujet. 

* Renouvellement/modif membres CA: Frédérique annonce qu'elle souhaite finir l'année et démissionner du CA à la 
prochaine AG (souhait de s'investir dans d'autres activités/groupes etc). Il faudra donc trouver une personne pour la 
remplacer sur le travail qu'elle effectue avec Didier B. sur l'aspect gestion bilan/compta. 

Dans la même idée, au prochain CA, il serait bien de faire un tour de table des ressentis de chacun sur cette année écoulée 
(fonctionnement du nouveau CA - de l'asso etc) et sur la volonté ou non de chacun de poursuivre et comment, afin de 
préparer aussi l'AG et donc un besoin plus ou moins important de recruter des nouveaux membres au CA. Réfléchir à des 
éleveurs qui pourraient être intéressés pour les contacter en amont de l'AG comme l'année dernière. 

 

Fin de réunion. 

 

La prochaine date de réunion du Conseil d'Administration aura lieu le: 

 

le vendredi 11 octobre 2024 à 14h en visio 

 

Merci. 


